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　　諸位法師、諸位老師、諸位同學，今天我們有這麼一個聚會，
想跟大家談談信解行證。這麼多年來，我們看到同學許許多多這四
個字都有問題，不僅僅是前面兩個，後面問題更大，所以不得受用
。其中不少，可以說是多數，我們這講經教學六十年了，不但道業
沒有進步，而且逐漸在退步，最後退到三途，你說多麼冤枉！為什
麼不進反退？我想初心難發，大家在初發心都不是真心，兒戲的心
，所以造成這麼樣的一個結果。
　　這四個字，無論是佛、儒、道都用得上。信心難！很難建立。
要真信，信心不真，後面不會有進步。我在年輕的時候，接引我，
一位老先生，是我的長輩了，朱鏡宙老居士，在座的也許有人知道
。這位老先生是章太炎的小女婿，章太炎最小的女兒，那個時候還
是父母做主、媒妁之言，在那個時代，也就是章太炎選的小女婿，
朱鏡宙。跟我們在一起，他已經有七十歲了，我們稱他老居士。他
告訴我，章太炎的故事很多，特別是因果的故事，我說一、二條做
一個導引。我們的信心不足，原因是沒見過。你相不相信有鬼？相
不相信有佛菩薩？半信半疑。為什麼？沒見到過。
　　章太炎故事很多，特別是這些鬼故事。他在世的時候，曾經有
一個月，晚上上班，做東嶽大帝的判官。應該是判官不知道有什麼
事情，不能上班，請他代替，所以他做一個月的判官。東嶽大帝比
一般城隍地位還要高，一般城隍像縣市長一樣，東嶽大帝那是省主
席了，比縣要高一級。
　　老居士告訴我，晚上吃完晚飯，他就躺在床上，我們人看不到



，有兩個小鬼抬的轎子來接他。坐在轎子上面，感覺到在空中飛行
一樣，好像不是在地面走的，空中飛行。到達地方，他下轎子，上
班。每天都得去，日夜不能休息。白天有白天的活要幹，晚上要到
東嶽大帝那裡上班，過這種日子，一個多月。所以他跟我們說，真
有鬼道，真有！東嶽大帝是鬼王，真有鬼道。
　　有一次，他忽然想到地獄裡頭炮烙的刑罰，鐵柱，柱子，銅床
鐵柱燒紅，讓受罪的人去抱，去抱柱子，那身體整個都焦了。這個
不仁道，太殘酷了！他向東嶽大帝建議，能不能把它廢除？東嶽大
帝就叫兩個小鬼帶他去看：你先到刑場去看，回來再說話。小鬼帶
他到刑場，告訴他到了，他什麼都看不到，沒有看見。他忽然想到
了，這種地獄的刑罰是你業力變現出來的，本來沒有。所以，你沒
有造這個罪業，你看都看不到。這才曉得，造業自作自受，沒人能
代替，閻王想赦你都沒辦法。這叫信心。你相不相信有地獄？去過
地獄的人真信；沒有去過的人，不是真信，是道聽塗說。
　　那他自己，朱鏡宙老居士自己，跟章太炎生活在一起時間很長
，傳老人的學說，也成為一代宗師，相不相信鬼？不相信。章太炎
是見到地獄，才知道地獄裡頭的狀況。故事很多，真是講不完的。
我們就問他，您老人家相不相信？他搖頭。他說抗戰期間我相信了
，為什麼？見到了。
　　那個時候，物資非常艱難，他在大後方，在重慶，是政府的高
級公務員。他說有一天晚上，跟朋友們在一起打麻將，到深夜才散
場。那個時候交通很不方便，沒有轎車，靠走路回去，要走半個小
時才能到家。也沒有在意，就出來了，走了。走了很久，大概有半
個小時，前面有個人，是個婦女。這樣的深夜，怎麼會單獨一個女
子走到街頭上來？他心裡這麼一想，兩個腿都發軟了，他說真的遇
到了，這遇到鬼了。仔細看一下，前面這個人有上身，兩隻腳看不



見，這證明真的遇到鬼，是個女鬼。沒有地方躲藏，硬著頭皮跟著
走，她在前面，他在後面。再走了一、二十分鐘，忽然不見了。他
說我才真正相信有鬼，才真相信；沒有見到不相信，真正自己見到
才相信。
　　我們接受他的教訓，他引導我入佛門，佛門幾個法師，懺雲法
師、李炳南老居士，都是他介紹給我的。我因為他，認識了不少當
時出家、在家的大德。信，難！哪有那麼容易？
　　我入佛門是從方東美先生，我跟他學哲學，不是學佛法。每個
星期上一天課，兩個小時，星期天上午九點半到十一點半，他給我
講一部「哲學概論」。原本，我那時候寫一封信給他，仰慕他，他
是台大哲學系的系主任，攀一點同鄉的關係，他是桐城，我是廬江
，住一個小鎮，金牛鎮。就這麼一點關係，不認識。一個星期，他
給我一封回信，約我到家裡見面。見面很感嘆的跟我說，現在的學
校，諸位要記住，六十年前，六十年前的學校，「先生不像先生，
學生不像學生，你要到學校去聽課，你會大失所望」。老師這幾句
話，完全拒絕了，我認為沒有希望了，當然表情一定很沮喪。我們
坐了五分鐘，老師開口說了：你真的想學，星期天到我家裡來，我
們約定九點半到十一點半，兩個小時，我們上一堂課。
　　所以我的課是在他家裡書房裡面開的課程，這作夢都想不到。
讓我們突然想起來，中國古時候師徒如父子，真的傳授，學生真肯
學，老師真肯教。現在學校為什麼都先生不像先生？老師不想教，
沒有真正肯學的學生，學生也沒辦法真想學。所以學生是為文憑，
老師是為薪水，要吃飯，勉強湊合的。這是學術界裡面的悲哀，我
聽了很難過。當然他約的我一個星期上這麼一堂課，我也很歡喜，
所以哲學跟他學的。
　　最後一個單元，「佛經哲學」，上這堂課。我感到很訝異，我



說佛是宗教，宗教是迷信，怎麼會是哲學？老師告訴我，「你還年
輕，你不懂，釋迦牟尼是世界上最偉大的哲學家，大乘經教是哲學
的最高峰，學佛是人生最高的享受」。這句話很動聽，人生最高的
享受，我要。
　　我們這堂課，半年的時間圓滿。圓滿我認識章嘉大師，這是專
攻佛學，真正有修行、有德行的一個老師，我就跟定他。第一天見
面，我向他請教一個問題。我說我跟方先生將近四個月，我說我知
道佛教有好處，佛法有沒有捷徑，讓我很快能夠契入境界？我問這
個問題。老師，章嘉大師看著我，我也看著他，我們一共看了半個
小時，一句話沒說。我看著他是等他講給我聽；他等著我，我年輕
，以後曉得，心浮氣躁。心浮氣躁不教你，教你沒用處，這耳朵進
去，那裡出去了；必須等你整個冷靜下來，他才會說話。
　　所以半個小時，像入定一樣，說了一個字，有。我問他有沒有
方法？他回答有。我的精神就起來了，聽他的教誨。哪裡知道又沒
有了，他又不說話。這次時間短一點，大概有十分鐘，告訴我六個
字，「看得破，放得下」。第一天見面兩個小時，說話不到十句，
句句都是重要的，真正講到位了。
　　那我們就曉得，入門，條件是看破、放下；沒有看破、沒有放
下，你怎麼入門？看破是什麼？了解事實真相。誰了解事實真相？
大學問才能做到。能看破事實真相，真心就出來了。我們一般人用
的心，妄心、雜念，你看，眼見色、耳聞音、鼻嗅香、舌嘗味，根
塵接觸，起心動念、妄想分別執著全起來了。
　　真正談佛法、大法的承傳，世間學問，在這個狀況之下，學不
到的，你的信心不能建立起來，必須要把心定下來。所以老師跟我
見面，我問了一句話，我等了半個小時，等到一個字，有，只有有
；又等了十分鐘，才說出看破、放下。這個要真有耐心，不是真有



耐心的話，學生走了，不跟你學了，架子這麼大。所以信心之難建
立。
　　以後我明白了，老師為什麼等著我？一定要整個人靜下來，不
起心不動念、不分別不執著，沒有雜念、沒有妄想，這個時候來告
訴你真東西，你一生、一輩子不會忘記，真得受用。所以信心好難
！沒有信心，老師不教你。我們跟他見面，他心是定的、靜的，我
們的心是心浮氣躁；心浮氣躁不教，一定要等你整個心情靜下來才
跟你說話。靜下來了，可以跟你說話了，他心不動，我心動，我心
動怎麼？他又不說了。必須在清淨環境下，他才會講話；你的心不
清淨，有妄想、有雜念，他不跟你說話，他只看著你。
　　所以我們講信，不容易，你要遇到真正好的老師，像章嘉、李
老師都不是平常人，都是真正開悟的大德，信心建立，永遠不退。
我這一生，既然有這麼一個緣分，我就要抓住，在這一生當中成就
。成就什麼？成就往生，沒有二話好說，就這一個目標、一個方向
。機緣不容易，機會、緣分得到太難了！
　　學佛之後，有了信，要解。解是什麼？研究經教。然後依經教
來修行，修是修正、修理，行是行為。要記住！如果我們經講得很
好，大家都讚歎，日常生活沒有落實，將來出不了六道輪迴，不能
不知道。世出世間一切法，最可貴的就是超越六道輪迴。佛有辦法
教給我們，而且講得很清楚，叫八萬四千法門，門門都是解脫，門
門都能幫助我們超越。但是我們自己要曉得，老師、佛陀有方法幫
助我們，我們這一生有沒有把握往生？沒有把握就很難。沒有把握
，自己懷疑，我去不了。要有決定性的把握，決定能往生，這就得
受用了。
　　那要怎麼做？至少像佛菩薩一樣，貪瞋痴慢疑這五個根本煩惱
要斷乾淨，沒有。我們能不能做到？做不到。為什麼做不到？沒開



竅，就是你沒看破；看破就會做到了。看破依什麼？《金剛般若波
羅蜜經》，幫助我們看破。宇宙人生怎麼回事？「凡所有相，皆是
虛妄」，沒有一樣是真的，全是假的，假的就很容易丟掉，放下。
貪瞋痴慢疑，假的，這是根，煩惱的根，所有煩惱都從它引起來的
。所以你必須看破，你才能放下；你沒有看破，怎麼能放下？眼見
色就起心動念、就分別執著，就落在七情五欲，造業！那不是修行
，那是造業。
　　所以一定要看破，《金剛經》上講的話句句真實，凡所有相，
皆是虛妄。怎麼個虛妄法？我看到在面前真的，怎麼會是虛妄的？
佛在經典上教我們，這一秒鐘，一彈指一秒鐘，一秒鐘有多少個妄
念？一切法從哪裡來？從妄想來的，你要沒有妄想，這一切現象全
都沒有了；只要有現象存在，就是你有妄想、你有分別、你有執著
。這個東西纏繞著你，叫你天天造業，無論是善業、惡業；善業三
善道，惡業三惡道。無量劫來，出不了六道輪迴，這很可怕！
　　佛告訴我們，這一彈指有多少個生滅？這是現相，有生有滅；
再生再滅，一個接著一個。像我們看電影，以前的電影是膠卷的，
你容易想到它，一片一片的。一秒鐘二十四片，二十四張，就是一
秒鐘二十四次，我們看銀幕上播出來的，好像它真的在動作，其實
假的。
　　佛告訴我們，我們整個的宇宙現前，大宇宙，小的是我們的日
常生活，一秒鐘多少張底片？換了多少次，一秒鐘？三十二億，不
是萬，三十二億後頭百千，一百個千，次數，用一百千做單位。三
十二億，哪來真的？這今天量子力學家給我們證明了，對我們學佛
的人來做觀想很大的幫助，因為我們沒有辦法看到一秒鐘這麼高速
度頻率的生滅。所以，這一切物質，就跟那些我們在看電影，看到
電影銀幕上的幻相，是一樣的道理，全是假的，沒有一樣是真的。



把假當作真的，這叫迷，你迷了，迷惑了。真的上面再去起心動念
、再去計較，那就大錯特錯了！
　　所以看破、放下大家都會講，你要懂得什麼意思。一秒鐘，這
一彈指，一秒鐘，三十二億百千念。你就想這個，然後慢慢心就入
定，放下了，什麼念頭都沒有了，人生最高的享受，從早到晚沒有
雜念。不要說惡念，善念都沒有。有善有惡，還是在圈子裡頭，沒
跳出來；跳出來之後，善與惡是同一樁事情。功夫到這個程度，這
叫得定，得三昧。你用什麼方法修的？念佛人用念佛的方法，叫念
佛三昧，這叫修行。
　　我再具體的說一點給大家聽聽，眼在見上修，我眼見色見得清
清楚楚，這是眼的功能，但是沒有起心動念。如果起心動念，你就
錯了，你就造業了，善業有善果，惡業有惡報。眼在色上造業、耳
在音聲上造業、鼻在香味上造業、舌頭在飲食上造業，這個味道好
，喜歡，那個不好，在挑剔，全在造業。
　　明白這個道理，就知道怎麼修行了。我眼見色，不起心不動念
、不分別不執著；眼在色塵上用這個功夫，這叫超越，這個好！得
的果是什麼？果是禪定，因為你不起心不動念，心是定下來的，禪
定，定下來。耳在音聲上入定，不把這個音聲這個印象放在阿賴耶
識裡頭。這個道理佛法講得非常清楚、非常透徹，六根在六塵境界
上用功，修行。你譬如說我眼見色，見到一個我不高興的人、不高
興的事，馬上就發脾氣，這叫造惡業，你在造惡業；見到你喜歡的
，心裡非常歡喜，造善業。如何能夠說見色聞聲，眼在色塵上不造
業，耳在音聲上不造業，那是功夫，這叫修行。
　　後面一個是證，證果。真正到不起心不動念，至少是小乘阿羅
漢果，四果羅漢。再往上提升，菩薩，五十一個地位，一級一級向
上升，最上面，成佛了。



　　學佛從這裡學，信解行證是一回事，四個階段，必須都要通過
，真修行。不要被外面境界騙了，全是假的。它來引誘你，引誘你
發脾氣、引誘你心裡怨恨，它引誘你到無間地獄，你可別上當，你
要上當就錯了。應該怎麼樣？假相，如如不動，這就叫修行。行要
獨立、要超越。
　　信，真信，真正相信佛一生不會說一句謊話，佛是真語者、實
語者、不妄語者，我們要相信他，我們做不到，他做到了。所以他
能成佛、成菩薩，我們修行，學佛幾十年，這個圈子還沒有越過，
還在裡面打轉。明白了，慚愧！趕緊回頭，這就對了。無論佛家八
萬四千法門，其他所有宗教，都要從這裡修行。
　　這一次聯合國給我一個辦公室，我這兩天就要去上班了。我任
務就是團結全世界的宗教、族群，我來做這個工作。所以我先找理
論依據，我找同學們幫助我，就所有各個宗教不同的經典裡面，把
「神愛世人」這一句找出來，抄下來，抄成一個小冊子。團結宗教
從哪裡開始？從神愛世人開頭。要求自己，不要求別人，要求自己
要像神一樣，無條件的愛世人，這叫修行。如果不真修，得不到利
益。真修，他跟學佛沒有兩樣；佛能夠達到阿羅漢，達到菩薩、成
佛，所有宗教都可以達到。所以，理是一個、方法是一個、成就是
一個，這個心裡面開懷、自在，真的是喜悅，真正得到佛法的利益
。方老師沒騙我，學佛是人生最高的享受。
　　今天時間到了，我就貢獻這一點給大家留著做參考，真正用功
，每個人都會有很好的成就。謝謝大家！
　　
　　


